

## **BAB V**

### **KESIMPULAN DAN REKOMENDASI**

#### **A. KESIMPULAN**

Berdasarkan temuan penelitian yang merupakan jawaban dari fokus masalah dalam pelaksanaan ekstrakurikuler musik angklung pada siswa tunarungu di SLB Negeri Cicendo maka dapat ditarik kesimpulan bahwa:

1. perencanaan program ekstrakurikuler musik angklung pada anak tunarungu di SLB Negeri Cicendo selalu di buat dan diperbaharui setiap akhir semester sebelum memasuki semester baru, seluruh warga sekolah ikut terkait dalam pelaksanaan perencanaan program, pembimbing ekstrakurikuler musik angklung juga berkerja sama dengan pengiring musik untuk menentukan bagaimana metode yang akan diberikan untuk melatih ekstrakurikuler musik angklung belum membahas tentang melakukan asesmen terlebih dahulu terhadap pemain atau anggota yang akan mengikuti kegiatan tersebut, asesmen hanya dilakukan pada saat anak akan memasuki sekolah atau ketika anak sudah naik kelas atau berganti kelas, asesmen bersifat global secara keseluruhan. Pada pemilihan pemain atau anggota pembimbing tidak memilih, tetapi para peserta didik dibebaskan untuk memilih kegiatan apa yang akan diikuti, namun ada syarat yang diberikan oleh pembimbing untuk peserta didik yang ingin mengikuti kegiatan ekstrakurikuler musik angklung minimal sudah duduk di kelas empat sd.
2. proses pelaksanaan ekstrakurikuler musik angklung pada anak tunarungu di SLB Negeri Cicendo dilaksanakan pada hari selasa setiap minggunya, jadi dalam satu minggu itu para pemain melakukan latihan satu kali, jika para pemain mendapatkan undangan untuk mengisi acara maka porsi latihan akan ditambah hingga maksimal lima kali dalam satu minggu, latihan yang dilakukan oleh group musik angklung masih pada ruangan yang sering digunakan untuk pembelajaran PKPBI, metode yang digunakan oleh pembimbing untuk mengajarkan atau menunjukkan not yaitu dengan isyarat.

3. hambatan yang dihadapi ketika proses pelaksanaan ekstrakurikuler musik angklung pada anak tunarungu di SLB Negeri Cicendo adalah mereka memiliki anggota cukup banyak dan setiap anak memiliki perbedaan semangat dan motivasi sehingga beberapa anak yang terkadang sulit untuk berkonsentrasi dikarenakan semangat yang dimiliki sedang kurang baik. metode latihan yang dilakukan dengan cara berdiri juga menjadi kendala, karena beberapa anak bahkan hampir seluruh anak akan mengalami kelelahan ketika sudah terlalu lama berdiri saat sehingga hal tersebut menjadi berpengaruh pada konsentrasi yang ikut menurun.
4. upaya yang dilakukan untuk mengatasi hambatan ketika pelaksanaan ekstrakurikuler musik angklung pada anak tunarungu di SLB Negeri Cicendo adalah berdasarkan hambatan yang muncul selama pelaksanaan ekstrakurikuler musik angklung, pembimbing selalu membangun motivasi dan semangat para pemain agar tetap memiliki semangat yang membara, karena ketika anak mempunyai semangat dan motivasi yang besar, konsentrasi yang dimiliki anak pun akan bertambah baik, pembimbing juga selalu memberikan waktu untuk para pemain beristirahat untuk mengembalikan tenaga yang sudah terpakai saat latihan sebelumnya.

## **B. REKOMENDASI**

Berdasarkan hasil penelitian yang telah disimpulkan di atas, dapat dikemukakan beberapa rekomendasi sebagai berikut:

1. Bagi Pembimbing Ekstrakurikuler Musik Angklung
  - Dalam kegiatan ekstrakurikuler musik angklung langkah lebih baik jika diadakannya program asesmen terlebih dahulu sehingga dapat langsung menentukan pemain yang akan diajak untuk bergabung dalam group ekstrakurikuler musik angklung yang ada di SLB Negeri Cicendo tersebut.
  - Untuk pembebasan anak dalam memilih kegiatan apa yang akan diikuti langkah baiknya ada penekanan lagi untuk anak harus memilih satu atau dua kegiatan, sehingga semua kegiatan yang ada di sekolah tetap berjalan dan tidak berhenti dikarenakan tidak ada yang meminati untuk ikut kegiatan tersebut.

## 2. Bagi Sekolah

- Alangkah baiknya jika sekolah memberikan sarana prasarana untuk kemajuan kegiatan ekstrakurikuler yang ada di sekolah salah satunya adalah ekstrakurikuler musik angklung yang memang sudah dikenal oleh banyak orang, sehingga minat dan semangat siswa serta pembimbing akan bertambah ketika memiliki sarana dan prasarana yang lengkap.
- Alangkah baiknya jika pihak sekolah membatu mencari bantuan untuk mendukung berjalannya kegiatan ekstrakurikuler yang ada di sekolah salah satunya adalah ekstrakurikuler musik angklung, karena jika banyak bantuan dan banyak yang mengetahui ekstrakurikuler musik angklung yang ada di sekolah akan lebih baik lagi dan akan lebih berkembang lagi.
- Alangkah baiknya kegiatan ekstrakurikuler musik angklung ini diberikan ruangan khusus yang mempunyai alat kedap suara, agar pembimbing dan group musik benar-benar fokus dalam melaksanakan latihan.

## 3. Bagi Penulis Selanjutnya

Bagi peneliti yang berkenaan untuk mengangkat kembali permasalahan yang sama, diharapkan dapat menggunakan instrumen yang lebih banyak lagi dan lebih bervariasi, sehingga dapat memberikan gambaran yang lebih baik dan dapat menemukan penemuan-penemuan yang lebih baik dan dapat menemukan penemuan-penemuan baru yang dapat melengkapi kekurangan-kekurangan yang ada dalam penelitian yang telah dilakukan oleh peneliti.